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北大高中教師甄試經驗分享 

運動競技學系 100級 

新北市立北大高級中學 孫佳婷 

生命中很多事情都是水到渠成，當你不斷的付出努力，雖然成果不會立即顯現眼前，

但終有天它會在應來臨時抵達，而一路的艱辛、痛苦與煎熬都只是過程中的考驗。大學

畢業後我輾轉在國內外任教，積極嘗試諸多新事物，對於報考教甄之事雖然有所準備，

內心狀況一直是處於一個起伏不定的狀態，雖然從小就想擔任教師，但我不確定是否想

要那麼年輕就塵埃落定，就此過著穩定而規律的生活，我喜歡在國際間流轉，也喜歡嘗

新突破，所以雖然肉身參與了幾次考試，獲取了許多寶貴經驗，但自己明白並沒有百分

之百的投入。當初在國外有擔任正式教師的機會，但我因為還未取得碩士學位，自己心

中覺得忐忑不安也尚有諸多不足，因此放棄了高薪的工作機會回到臺灣繼續攻讀碩士，

師大提供了我兩年的菁英師資碩士獎學金，這個部分除了給予我實質層面的協助之外，

在應試時也成為自己專業與長期耕耘的一種肯定。除此之外，我也積極參與各式教案競

賽、文案投稿、論文發表等，這些過程讓我更加了解自己在教學上的不足，也更理解教

育實境現況與理念發展，加上目前提倡師資的優質化，碩士學位所賦予的研究知能已經

是教師應該具備的基本能力，因此我鼓勵各位一定要將自己在準備教甄過程中的一些資

料，轉化為各式可以參賽的形式，這樣一來，在面對諸多考試接踵而來之時，才不會感

覺難以負擔，可以直接將這些資料作為備審資料來呈現。 

承上所言，我認為除了自身的努力之外，有時還需要有好的運氣，而所謂的運氣，

有一部分來自於平日溫婉紮實的待人接物態度所經營的人際關係，今年我本來要出國就

讀博士班，因此北大高中公布簡章時，我非常猶豫，因為在穩定與冒險之間，我一向的

選擇都是飛翔，但過去我曾有過報考大園的雙語教學經驗，加上我自身的能力與發展取

向皆與北大高中相符，因此當它開出雙語教學的體育缺額時，我報考了，或許潛意識中

我雖然仍舊認為青春應該勇於挑戰，但也慢慢開始意識到責任感的重要性，有一份穩定

的工作，或許是對所有關心我的人的一種交代，在二十幾歲的這段日子裡，我認為最令

我深思的是自己與他人的關係，以及夢想與實際間的拉鋸，我們都必須在這之間擺盪、

摸索，然後找到屬於自己的平衡點，而其中的每一個決定看似微小，都可能會使你走向

不同的道路，成為完全不同的人。我的碩士論文主要探討自身認同，而我在實際中也將

之加以驗證，深深體會了，其實你選擇了哪一種工作、哪一種感情模式、哪一種生活型

態，就代表了你是誰，如同我們在自我介紹時總會簡介自己是一位老師、律師、醫生……，

想要改變生活時，大部分人第一時間都會想要更換工作。所以選擇放棄國外博士班，報

考北大高中其實也是我選擇了成為什麼樣的人的過程，而這是一個會讓所有人都安心的

決定，當我將這步伐踩穩，也才能有更多籌碼去追尋我想追求的夢。 

北大高中的簡章在四月初就公布了，算是非常早，而許多人在這時通常仍抱持著試

試水溫、練練筆的心態報考，如果非常了解自己取向也一直在準備的人，可以試著全力

拚較早開缺的學校，因為較早開缺通常意味著學校想在許多人才之中挑到最菁英的教師。

決定報考後我有點惶恐，因為今年我尚未開始紮實的念書，但憑藉著過去詳細的筆記與

整理，我很快地就找回了關於考試的記憶，我鼓勵大家在剛畢業的前兩年，尤其是參加

教檢及教甄前，一定要很仔細的精讀各類教科書與考試用書，並且以自己習慣的模式做

出最精要的關鍵字筆記，找到屬於自己的讀書方法與紀錄方法可以有效的提升記憶運作，
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不要因為在時間的壓迫下無法精讀而進行概略性的瀏覽，因為這樣未來只會需要更多的

時間去重複做一樣的事情，文章的脈絡與意義無法深刻的連結並記錄於腦袋之中。 

在選擇考試的部分，國中與高中有極大的不同，國中重選擇題，高中重開放題型，

不同縣市的考試取向也有差異，聯招與獨招也有不同的因應策略，請大家一定要在有限

時間中，將自己的精力集中在自己有把握、有興趣的學校，切勿亂槍打鳥，徒費工夫。

在這一部分我想強調的是，不管報考哪一間學校或哪一種考試，最重要是針對考試型態、

該縣市與學校趨勢做一深入觀察與研究，進而將自己的履歷及經驗包裝成與之相符的人

才，請注意，包裝並不是偽裝，包裝是將自己所擁有的經驗與特色，做一整理並進而行

銷，再優秀的人放錯地方都不會成功，而再好的能力若未經過包裝都只會過於平實而無

法成為優勢。要做到這一點，前提是必須有東西可以包裝，因此，在校及平時期間，必

須積極地累積自己跨領域的能力與經驗，結合自己的興趣與未來發展方向去參與不同活

動，增加自己的亮點與不可取代性，尤其是一些政府機關或是別具特色的活動，例如青

輔會與外交部的國際交流活動、資訊科展、公益淨灘等等，使自己成為 T 型人才，不只

具備自身專長的深入研究與教學能力，更能橫向跨領域的合作與開發，帶來學習的新視

野。在考試題材部分，有愈來愈多學校追求教學翻轉、學習共同體、未來學校、資訊與

環保融入教育等課題，這些都是隨時日演變而來的新議題，在學校的課程中未必會提及，

因此請各位一定要注意時事，並且廣泛的閱讀報章雜誌及深入的探究文獻，將這些東西

試著融入自己的教學之中，目前網路上已經有許多相關的資料可供搜尋，網路時代將學

習導向一個跨領域、跨時空的境界，唯有教師自身也能如此的學習，方能將這樣的理念

傳遞給學生。 

北大高中是一所嶄新的學校，需要許多即戰力及厚實的資源聯繫，新北市政府挹注

了不少經費於此，期望打造新北市指標性高中，其不論在軟硬體或是對於師資的要求上

都有別以往，除了創新之外更要具備無中生有的能力，也就是共同籌畫設校的能力。在

筆試時，雖然我是體育科考生，但我的成績在所有科目共兩百多人當中名列第三，是高

分進入複試之一的考生，其實在很多考試中都可以看到這樣的趨勢，體育科考生在共同

的考題上，成績未必低於其他科目考生，有時甚至平均都比其他科目考生還高，這是好

的現象，代表體育教師的競爭力提升，請各位繼續努力。另外，這也意味著，考前盡心

瀏覽該校取向及發展，進而猜題的能力非常重要，北大高中此次的考試方式創新，初試

進行筆試，複試則於報名時須繳交兩段英語教學影音帶，以及兩分鐘的影音簡介，以及

份量不少的自傳與問題回答，而後進行口試與試教，在猜題的部分基本上與我所預測皆

相符，因此我就以實務面、理論面與政策面交互地進行了深入的分析，作答時也以不同

顏色的筆作重點及分項標示，利於考官審閱。知道進入複試後，心情反而忐忑，雖然我

很幸運地不像許多人流浪了很久，但幾次的經驗也已夠讓人焦躁，內心實在不願一再的

重複那種教甄的煎熬。準備教學影音帶的過程中，其實最大的收穫是讓你明白自己的資

源有多少，也從中發現了自己是多麼幸運的被愛，有不同的學生、老師、學校愛你、願

提供你協助，讓人心中充滿了感恩，同時，這也考驗了你資訊媒體使用的能力，包括攝

錄以及後製等等，既然複試仍有試教的部分，教學帶就是想要看出在試教時無法看出的

潛力與特色，建議使用不同單元或項目的教學已展現自己多元的能力，這一部分由於可

以事先準備，因此請各位一定要將自己的英文稿擬好，並且熟練整個教學的流程，事先

與學生做好溝通，盡量融入自己的風格與特色於其中。單打獨鬥其實是非常艱辛的歷程，

過去有許多人建議組團準備考試，我認為是非常好的建議，但必須針對自身學習模式作

調整，團體的支持可以讓人產生同理心，進而能持續不斷的努力，透過團體的分工與模

擬練習也能產生同儕互相監督與觀課的作用，在有限時空下，組團或至少有三五好友相
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互支持是非常重要的。複試時或許是因為雙語教學的關係，因此比平常的十五分鐘試教

多了十分鐘，共二十五分鐘的試教過程裡，雖然說是雙語教學，但若無法用全英語上課，

基本上分數會大打折扣，建議各位可以先擬好一份萬用稿，不論抽到什麼題目，有一些

部分都是不變的，例如集合、點名、問候等等部分，才不會在抽題後慌了手腳，因為通

常抽完項目後第一分鐘會感到極度的慌亂與空白，有一些不變的部分，會讓人安心許

多。 

口試依然可以試著猜題，由於我所參加的甄選若考上後必須擔任行政職務，因此大

部分的題目也都圍繞在行政相關的實際作為上。常見的考題還有未來繼續進修的部分、

兵役的問題、私人生活與教師工作關係的釐清等，當然自我介紹及報考動機更是必備，

請一定要準備好自己的亮點與特色回答，讓考官在百無聊賴的一貫答案中被你吸睛，如

此一來你才能進一步的讓考官聽你講你所想講的話。不論是什麼樣的考試型態，複試都

是想要測驗出教師的人格與態度是否足以勝任教師工作並且足夠穩定以應付壓力，因此，

對於考官的反應不需太過在意，考官大多也已經歷過許多的口試過程，他們非常清楚我

們會有什麼反應與心情，也知道怎樣的問題最能問出核心，因此，只需誠實回應並展現

自己的邏輯思維即可，但重點是，仍需要一點包裝，將自己所回答的與未來能提供之貢

獻連結，不要害怕在口試中給予承諾，但也不要過於高估自己的能力，察言觀色，令自

己在考場中盡量自在。基本上，學校對於每一位教師過去的服務經驗都會非常好奇，也

會希望自己所錄取的人，不論在專業知能或品德人格上都能有相當的質量，所以，聯繫

過去你所服務過的學校也幾乎是不可避免的過程，其實教育界非常的小，很容易就能發

現人與人之間的連結原來是如此靠近，因此希望大家不論在哪一所學校服務，一定都要

展現自己的專業水平及敬業態度，並且保持良好的人際關係，尤其是跟行政人員及各處

室主任的關係一定要維持在穩定的狀態，切勿有只是為了兼職工作賺取薪資，卻為了自

己準備考試而敷衍了事的狀況產生。努力認真的付出可以讓自己提升教學質量，也能從

孩子及他人獲得許多金錢無法獲得的回饋，即使覺得分身乏術、非常疲憊，也請一定要

堅持自己最初的教育理念與原則，不斷努力下去。 

公布錄取名單那天，對於自己終於不用再重複這樣考試的歷程感到興奮，但又傷感

於自己的獲得與放棄，我瞬時感到自己站立於自己的對立面，那樣的我、那樣的心情，

我是再也回不去了，從此之後我就是個正式教師了，任重道遠。北大高中是第一屆的新

學校，萬事起頭難，自四月報到後就開始了密集的備課會議、處室會議及一連串的參訪

與準備工作，學校員額少，每個人都是身兼多職，必須負擔教學、行政職務，草創初期，

大家雖有各自業務但大多都是共同合作處理事情，真心的感覺到作為一位教師必須要能

無私的奉獻、付出、分享並且願意全心投入，有時候私人時間亦會受到影響，但看著大

家如此無悔的參與，也令我這個新手教師慢慢的緩解了不安與自我的適應問題，發揮了

我正常的水準與能力。我想說的是，不論什麼考試，由於僧多粥少，名單公布後一定會

有許多人恭賀你，也一定同時會有很多質疑的聲浪，尤其這是一個眾所矚目的學校，舉

例而言，在此次報考中也有許多人認為自己過去的英檢成績非常高分，無法接受自己沒

有進入複試的結果，但其實即使這是一個提倡雙語教學的學校，但它也仍非常注重其他

部分的跨領域能力與教學專業。世事就是如此，有支持你的一方，也會有反面的一方，

對於考試過程中諸多的言論，不論是針對自身或是考試結果，只要我們問心無愧並且肯

定自己的努力與經驗，那些流言蜚語就無傷於我們了，考上是值得開心的事情，應該要

盡情沉浸在那種喜悅之中，不要輕易的被外界事物給破壞了你美好的一刻。 

或許在投入教甄的初期會有諸多阻礙，平均而言較易考上的時間約為畢業後三到五

年，這意味著除了長期的奮戰準備，更需要堅毅的心理素質才能面對，如何在激流中脫
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穎而出，是每個人都想知道的訣竅，但這樣的過程其實也考驗著你，是不是夠了解自己？

是不是夠喜愛教師這個志業？是不是願意全心奉獻？考上與否是強烈的二元論，其中隱

含著每一位教師的辛酸血淚史，每個學校需要的人才不同，但你如何經營自己的能力以

符合現代化趨勢所需是極為重要的。最終，我想闡述的是，正向積極的心態會影響你的

發展與未來的走向，對一些人而言，教師只是一份穩定的職務、看似順流而下且一定會

抵達的地方；對另一些人而言，教師是從小的志向，更是終生的志業。我們願意付出多

少時間與精力，決定了我們是哪一種的教師，教師並非朝七晚四，而是可能滲入你私人

生活的一種責任制工作，教師有很多種圖像，但我們選擇了哪一種，決定了我們自己的

高度與成就，有可能投入校園後你會發現，實境與理念的差距是如此的大，我們必須在

其中試著找到平衡點與棲身之處，但也只有我們不放棄堅持，教育才有實現的可能，因

為，會影響你的是教學，但會感動你的，永遠是教育，而我們深受師大溫文儒雅的培育，

有責任將那種專業、敬業、國際觀傳遞給我們的下一代。 

謹以此文作為我報考教甄的紀錄，也作為經驗的分享，期能對有志者有所貢獻。感

謝一路以來協助我的人，是你們讓我變得更好，也是你們讓我明白我從來不孤獨。謝謝

你們，謝謝師大，謝謝我自己，一直這麼努力。大家，加油！ 


